

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
JIVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza franco de porte 10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—LÚNES 17 DE SETIEMBRE DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 7 de setiembre.

La carta del presidente de la república al coronel Ney y los sucesos graves que parece hace presentir, ha sembrado la consternacion entre los especuladores: este pánico terror ha sido precedido de una baja general.

— Todos los periódicos revolucionarios aplauden la publicacion de la carta del presidente de la república al coronel Ney, su ayudante de campo; por el contrario los periódicos amantes del orden la critican como á intempestiva, impolitica é imprudente: dos ó tres la publican sin comentario alguno.

— En la actualidad hay en Suiza 45,000 emigrados de todas las naciones: 22,000 de estos pobres profesores de insurreccion humanitaria, son mantenidos por la Suiza.

— La carta del presidente de la república al coronel Ney ha consternado al mundo político y llenado de indignacion á la diplomacia. Dios quiera no se originen consecuencias graves para la Francia.

La carta del presidente de la república tiene un carácter muy normal: ella recuerda las misivas dominicales de los tiempos mas absolutos y los menos reflexivos del imperio. Qué sucedería si el Papa indignado hiciese un llamamiento á sus otros aliados católicos. La carta referida es un acto de imprudencia y de temeridad, que pone en peligro toda la politica seguida desde el 20 de diciembre.

El presidente de la república dice en su carta:

„Amnistia general, secularizacion de la administracion, código Napoleon y gobierno liberal.“

Esto es en una palabra un anacronismo cometido por el presidente de la república: podría tolerarse si esta carta estuviese fechada en Austerlitz ó en las Pirámides.

— Se ha notado durante todo el día un cange de comunicaciones entre la embajada de Austria y el ministerio de negocios extrangeros.

— El Nuicio pontificio ha tenido hoy una entrevista con el presidente de la república.

— Léese en el *Evenement*: Ha salido un correo extraordinario esta mañana para Roma con pliegos para el general Rostolan, general en jefe de la expedicion francesa: asegúrase que en uno de los pliegos va la destitucion del mencionado general.

— El consejo de ministros ha tenido hoy una sesion extraordinaria. El objeto de esta reunion era la carta del presidente de la república, del héroe de Boloña y de Ham.

— Anunciase ha regresado á Paris procedente de Roma el coronel Ney.

— Dicese que la carta del presidente de la república ha sido escrita mediante aprobacion ó consejo de lord Palmerston:

— Asegúrase que el general Rostolan es reemplazado por el general Randon.

— Según dicen el embajador de Inglaterra ha tenido una entrevista con el ministro de negocios extrangeros acerca la carta del presidente de la república, y que las esplicaciones de una y otra parte han sido satisfactorias; témesese con fundamento no sea así con los embajadores de las otras potencias.

— En la bolsa corrían rumores esta mañana, y á esto se atribuye la baja en los fondos, de que el embajador de Austria habia pedido sus pasaportes, y que se habia marchado por la noche.

— Asegúrase que el general Changarnier va á ser investido con el mando en jefe de un segundo ejército de los Alpes.

— M. Remmer, banquero de Hamburgo que acaba de fallecer en Nápoles, ha dejado en su testamento la cantidad de 100.060 francos al médico que encuentre un específico contra el cólera. La academia de medicina de Paris se ha encargado de la ejecucion de esta cláusula testamentaria.

— Desde febrero de 1848 han visto la luz pública en Francia mas de 500 periódicos exaltados, y es tal la simpatia que han encontrado que mas de 460 han tenido que suspender su publicacion por falta de suscripciones. Traslado al presidente de la república: la Francia quiere paz y orden.

— Pio IX estaba para regresar á Roma, pero al tener conocimiento de la fatal carta del presidente de la república francesa se ha negado á efectuar dicho viaje, aceptando el ofrecimiento del rey de Nápoles, quien ha puesto á su disposicion el palacio real de Portici, donde esperará el resultado de las negociaciones que sin duda van á ser continuadas por los embajadores.

— El general Changarnier ha sido nombrado por la reina de España, gran cruz de la orden de Carlos III.

— El *Tolónés* anuncia la próxima salida de una division naval de Tolon para el titoral de Marruecos, á consecuencia de los ultrajes recibidos de los orgullosos marroquies.

NOTICIAS NACIONALES.

Algunos periódicos ingleses afirman, como si de ello tuvieran envidia, que la ley de aranceles no se llevará á efecto; y con este motivo se burlan de los súbditos del Reino-Unido que gastan su tiempo en *meetings* y en recoger firmas para elevar peticiones, de ordinario desatendidas por el gobierno, mientras en España con unos cuantos millones dados á tiempo, se consigue hasta lo que parecia imposible.

Si no estuviéramos tan acostumbrados á ver de que modo se trata en los países extrangeros de las cosas de la Peninsula nos causaría estrañeza la precipitacion con que se acogen las especies mas absurdas y ofensivas al buen nombre español; y el poco miramiento que se usa para lastimar el crédito de personas respetables que nunca dieron el pretexto mas leve para que se pusiese en duda su probidad; pero el no saber lo que aquí pasa, y el aceptar sin exámen las fábulas que forja la maledicencia, son achaques harto antiguos en los periodistas á que nos referimos, y así ninguna admiracion nos infunde cada nuevo ejemplo que de ello se nos presenta; si bien, á ley de leales y de veraces, nos indigna que se ultrajen con tal ligereza los fueros de la verdad y de la justicia.

Y al desmentir semejantes falsedades no solo volvemos por nuestros hombres, sino que tomamos tambien la demanda de los catalanes, á quienes se supone autores de la seduccion que ha paralizado la importantísima reforma que votaron las cortes, y que sancionó la reina doña Isabel II. Es falso que, á los consejeros de la corona se les haya pasado siquiera por la mente poner obstáculos á que los aranceles se planteen: todas estas son invenciones de la envidia y de la mala fé que se empeñan en hacer que la patria donde tuvo siempre su asiento la honradez, pierda el prestigio que los últimos sucesos la han hecho adquirir á los ojos de Europa.

Repetidas veces hemos desmentido los rumores siniestros que sobre este particular se han hecho correr en Madrid y en el resto de España, y lejos de tener motivos para arrepentirnos de nuestras aseveraciones, insistimos ahora con mas fé que nunca en lo que de algun tiempo á esta parte hemos venido afirmando.

No solo es ageno de verdad que se desista de poner en práctica la ley de aranceles, sino que es cierto que actualmente se está preparando activamente su apli-

cacion y no será largo el período que nos separará del día en que la esperiencia venga á sellar los labios de los que dentro y fuera de España se entretienen en menoscabar la fama de este país, por tantos titulos digno de respeto y modelo, mal que les pese, para los que poco há se gozaban en menospreciarlo.

Los periodistas que con tamaño desden hablan de la Peninsula, deberían ser mas circunspectos, siquiera para no ponerse en alternativa de pasar por crédulos hasta la candidez, ó apasionados hasta el extremo de atropellar por todas las consideraciones, á trueque de vulnerar nuestra opinion suponiendo que los altos funcionarios del estado son hombres que para nada tienen en cuenta las votaciones de los cuerpos legisladores y la sancion del trono; puesto que admitida la calumnia que rechazamos, bastarian intrigas de cierta especie para anular las leyes y cubrir de ridiculo á los que las habian formado, imaginando que su obra seria sólida y duradera. (*Heraldo*.)

Corre con mucho crédito la voz de que el nuevo ministro de Hacienda se propone introducir reformas importantes en su departamento. Nosotros, que no estamos iniciados en los planes del gobierno, solo podemos referirnos en este punto á lo que se dice de público; si bien nos inclinamos á creerlo porque las economias han llegado á ser una necesidad imperiosa, que ya no es posible ni aun aplazar.

Entre las reformas de que se habla hay una que la España ha reclamado hace bastante tiempo: la supresion de los intendentes de rentas. En el sistema de Hacienda que rige, la conservacion de los intendentes es un punto en que la mala copia que tenemos se ha separado del original. En Francia no se conocen semejantes funcionarios: lo que aquí hacen los intendentes, lo hacen allí los *recibidores generales* y los *prefectos*; y ojalá que nuestra administracion rentística se acercase siquiera á la de nuestros vecinos. En el día las funciones de los intendentes están reducidas á expedir ejecuciones de apremio á los pueblos y á cobrar la parte que les corresponde en los comisos, que en algunos puntos suelen ser sumas de cuantia. En todo lo demas no son otra cosa que una rueda mas que aumenta las complicaciones de la máquina administrativa.

Convenimos en que el ministro de Hacienda necesita tener al frente de cada provincia un agente que dependa esclusivamente de su autoridad, y á quien pueda hacer responsable de la exacta recaudacion de los impuestos; pero ¿qué necesidad hay de conservar para esto un intendente? ¿No pueden hacer lo mismo que él cada uno en sus respectivos ramos, los administradores? ¿Se ofrece algun inconveniente en confiar este cometido á los tesoreros? Creemos que no hay ninguno, absolutamente ninguno.

En cuanto á la aprobacion de repartimientos y demas formalidades en que el intendente no hace mas que poner su firma, puede ser perfectamente reemplazado por el jefe político, y aun diremos mas, que en ello reportarian ventaja el servicio público y los contribuyentes. En la actualidad los intendentes hacen repartos y exacciones por un concepto, y los jefes políticos por otro; resultando de esta falta de unidad que ambos á dos proceden sin conocimiento de las cargas que gravitan sobre los mismos pueblos, y que mientras á uno se le exige por contribuciones provinciales mas de lo que puede pagar, y se le autorizan gastos locales que solo el despilfarro concibe, á otro no se le obliga á emprender obras y mejoras, para las que tiene recursos suficientes, y que redundarian en beneficio de la generalidad. En esto debería consistir la verdadera centralizacion.

El asunto está tan debatido, que no creemos necesario insistir mas sobre él. ¡Ojalá que todos los defec-

tos de que adolece nuestro sistema rentístico fueran de tan fácil y pronto remedio como el que dejamos indicado!

No hay mas que una opinion sobre la primera y gran medida que ha de conducirnos al arreglo de la hacienda: todos piden economías, y todos señalan con la misma unanimidad el ramo en que estas economías han de recaer, los empleos. Todos los ramos de la administracion están sobrecargados con exceso de empleados. Al vicio de la superabundancia inútil de oficinas se agrega la de los oficinistas que las pueblan. Así es que el despacho de los negocios se embaraza en los diversos resortes que juegan en su elaboracion, y en la muchedumbre de manos que se ponen en ejercicio para que estos resortes se muevan. Los males que envuelve en sí este sistema son muchos y graves. Es un mal para el gobierno, porque multiplica el trabajo de los grandes centros de autoridad, distrae su atencion, y provoca contestaciones, competencias y discordias entre los ramos subalternos. Es un mal para los particulares, porque complica las diligencias y ritualidades de la tramitacion, la prolonga indefinidamente, y abre la puerta á las dilaciones por la facilidad que presta á que se disculpen uno con otro los empleados. Es un mal para la nacion, porque distrae á los hombres de ocupaciones útiles, y les hace perder el tiempo y el bienestar en la áspera y costosa tarea de pretendiente. El gobierno actual parece dispuesto á emprender en grande la reforma de este abuso, y vemos con mucha satisfaccion que el señor ministro de la Gobernacion ha iniciado ya en su departamento esta innovacion saludable. La supresion de empleos que en este ramo se ha hecho, ha sido perfectamente recibida en el público, y no dudamos que contribuirá al aumento de la popularidad que el señor conde de San Luis ha sabido grangearse. Dado ya este primer paso, debemos esperar que continúe la obra, aplicando la podadera á todas las ramas inútiles y parásitas que chupan inútilmente el jugo vital del árbol. Empresa es esta digna de un ministro joven, sediento de reputacion, y que ya ha señalado su administracion con trabajos activos y medidas vigorosas. (España.)

La cuestion de Africa habrá de reproducirse en la prensa mientras el honor y los intereses de la España no hayan quedado á salvo en aquellas regiones, con las que tantos lazos nos unen. El Africa, dice muy bien uno de nuestros colegas, es el camino de nuestro engrandecimiento. El epigrama frances de que «el Africa empieza en los Pirineos» encierra una profecía; porque la parte de que hemos tomado posesion es herencia de la España; y la Providencia se la tiene guardada para mejores tiempos. Esa esperanza tradicional de los moros de que han de volver un día á España se realizará, porque volverán á ser españoles.

Pero no se trata hoy de estas esperanzas ni de estos triunfos, que solo queremos deber á las conquistas de la civilizacion: se trata de nuestros derechos, de nuestros intereses y de nuestro honor, que exigen imperiosamente recibir una satisfaccion cumplida de la guerra vandálica que se nos está haciendo en los campos de Melilla.

Las últimas correspondencias de esta plaza, fecha del 30 de agosto, las que hallamos en los diarios ingleses y franceses, no dejan ya duda de que los ataques contra Melilla no son esfuerzos aislados de algunas tribus kabilas insurrectas, y contra las cuales protesta altamente el emperador de Marruecos. Son esfuerzos combinados; es un sistema de hostilidad que tiene su foco en la misma corte africana, y que solo podremos combatir con decisivos resultados, llevando el castigo allí, de donde la ofensa parte. Los mil hombres mandados á Melilla son sin duda suficientes para tener en respeto á las tribus mas ó menos disciplinadas y belicosas que la asedian: en una salida desbaratarán sin duda todos los parapetos, desde los cuales hostilizan los moros nuestra plaza; pero á los ocho días volveremos á las mismas fatigas y á los mismos combates.

Lejos de nosotros, sin embargo, el pensamiento de llevar la guerra al interior del Africa. Ni el estado de nuestra hacienda, ni el de nuestras relaciones con la Inglaterra, ni la conveniencia del país nos aconsejan meternos en complicaciones que un día podrian ser graves. Pero lo que podemos hacer y lo que el honor de la España exige que hagamos, es mandar una escuadrilla á aquellas costas, cañonear á Tanger ó Mo-

gador, y no retirarnos de las playas que nuestros soldados pisaran, hasta tanto que se diese satisfaccion cumplida á los intereses como á la honra del país.

Esto hizo la Francia hace tres años, y no ha muchos meses todavia que la Inglaterra amenazó con una demostracion enérgica en este sentido. La Francia recibió una satisfaccion cumplida, y la Inglaterra se halla hoy en tan buenas relaciones con el gobierno marroquí, que dos hijos del emperador acaban de embarcarse en una fragata inglesa para visitar la Inglaterra y pasar luego á la Meca. La España, sin duda, no llevará sus exigencias hasta el punto de que los hijos de Muley Abdherraman vengán á visitar á la reina de España en Madrid; pero sí á que las tribus kabilas no vuelvan á visitar, hostilizándolos, los campos de Melilla. (Epoca.)

En el *Heraldo* del 12 leemos lo siguiente relativo á estas islas.

Hemos recibido periódicos y correspondencia de nuestras Baleares, cuyas fechas alcanzan al 5; no ocurría novedad particular en aquellas pacíficas islas.

Nuestro corresponsal de Palma nos dice lo siguiente:

«Vino el vapor *Cid*, procedente de Mahon, á donde había pasado desde Barcelona y trajo á su bordo una porcion de catalanes que aprovechando la expedicion del paquete, vinieron á visitar estas islas. Imposible parece que en una poblacion como Barcelona que tantas relaciones tiene con Palma, que está tan próxima á esta isla, que tantos motivos tiene para conocer hasta sus menores circunstancias, se tenga formado de ella un concepto tan equivocado como el que revela las expresiones de muchas de las personas que nos visitan. Cuando ven nuestras fabricas de tejidos, de telas de sedería, de alfombras, de pianos, cuando recorren las de jabon, cuyo número es muy considerable, las de aceite de almendras, la de hilados y tejidos de algodón por medio del vapor, las de cordelería, entre las que se distingue una de todo género de cables, no pueden volver del asombro que les causa haber encontrado tantos ramos de industria bien dirigidos en un país que ellos creían ser un islote habitado por unos cuantos miles de agricultores y nada mas. No pueden muchos comprender como podemos estar sin quejarnos como se quejan ellos, teniendo tantos ramos de industria en una escala tan vasta como han podido observar. Y sin embargo, así es, y ni la nueva ley de aranceles ha alarmado á nuestros fabricantes ni se les oyen quejas, ni temen por su porvenir, porque tanto él como su presente reconoce bases solidísimas, cuales son el contentarse con un lucro módico y el no reconocer sus artefactos otro origen que un trabajo bien entendido, bien organizado, y siempre asiduo.

Si todos nuestros fabricantes de la península procediesen como los mallorquines, no se hubiera levantado á buen seguro la polvareda que tanto ha dado que hacer á nuestro ilustrado y benéfico gobierno.»

Barcelona 11 de setiembre.

El día de la Virgen fué botada al agua con toda felicidad, la bella fragata *Maypo*, que acaba de ser construida en el astillero de Arenas de Mar, habiendo presenciado este acto todos los vecinos de dicha Villa, y una gran parte del de los pueblos del contorno.

— Anteayer recibieron la sagrada comunión en la iglesia parroquial de S. Jaime cerca quinientos niños de ambos sexos de los que han sido instruidos en los principios salvadores de la doctrina evangélica por la Sociedad catequística que con tan piadoso celo consagra sus esfuerzos á la cristiana educacion de la juventud en algunos de los templos de esta capital. El acto fué tierno y edificante y los niños y niñas se acercaron al altar con la mayor devocion y religioso recogimiento. El Rdo. D. Esteban Casademunt pronunció una afectuosa plática preparatoria.

— Muchísima fué la gente que salió de esta capital anteayer domingo para pasar el día en el campo. Los caleseros no se descuidaron de hacer su agosto, y los dueños de los omnibus exigían por asiento para ir y venir de San Gervasio, un precio triple del ordinario.

— A mas del último tren del ferro-carril, en que vinieron hasta 22 carruajes, tuvo que seguir otro tren extraordinario de 48 para recoger el gran número de personas que quedaron en las diferentes estaciones sin

poderse colocar en ninguno de los carruajes, y cuenta que algunos de estos llevaban muchos mas pasajeros de los que deben contener, que son 40 en cada vagon, de manera que iban en pie y hacindas unas sobre otras. En algun punto, especialmente en Badalona sucedió un verdadero escándalo; sujetos que tenían billetes de tercera clase asaltaron los carruajes de primera, y se colocaron en ellos en pie los que no podían estar sentados, sin respeto ni consideracion á las señoras que iban dentro y que se vieron obligadas á seguir su viaje medio estrujadas por los apretones y sofocadas por el calor.

— En la noche del domingo el Exmo. ayuntamiento tuvo que reunirse en sesion extraordinaria, para ocuparse de una comunicacion del Exmo. Sr. capitán general en la cual se le exige que por todo el día 12 del corriente mes deben quedar presentados en caja los mozos correspondientes al cupo de esta capital, siendo así que la indicada corporacion que se ocupaba con actividad de cumplir con el expresado interesante servicio por medio de sustitutos, contaba tener aun algunos días de respiro.—La ocasion es pues apremiante, y Barcelona va á verse en un conflicto, si todas las personas que deben hacer efectivas cantidades para atender al expresado servicio, no se apresuran á satisfacerlas con la mayor actividad. Con ellas y con las que entreguen las personas que, correspondiendo al llamamiento de las comisiones de los respectivos barrios, contribuyan á auxiliar á los jóvenes á quienes ha cabido la suerte de soldados, tal vez podría aun lograrse el salvar á estos de tener que ser declarados como tales.—Deseamos que el vecindario de Barcelona, que en ocasiones muy críticas ha sabido dar ostensibles y grandes muestras de su generosa filantropía, se apresure en estos momentos á contribuir á una medida de salvacion, tan justa, como equitativa. (Diario de Barcelona.)

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

Las últimas noticias relativas á nuestra isla de Cuba publicadas por la prensa inglesa, y relativas á proyectos de locas invasiones por parte de los anglo-americanos, han producido cierta alarma natural en las personas que no conocen cuán impracticables son semejantes actos de una agresion que nada justifica. Sin olvidar nuestro deber de escitar vivamente la atencion del gobierno acerca de toda tentativa que pueda turbar la envidiable paz de aquellas posesiones, é impulsarles para que haga todas aquellas reclamaciones que á su derecho compete, hemos estado y estaremos muy lejos de alarmar á nuestro país con anuncios de temores infundados.

Vemos con gusto que la mayor parte de la prensa ha mirado esta cuestion con patriotismo; pero con calma. Ayer mismo *La Esperanza*, juzgando prudentemente la situacion de nuestras Antillas, y discurriendo con acierto sobre los medios de que el gobierno puede disponer para reprimir cualquier atentado de los que se ha hablado en estos días con motivo de la proclama del presidente Taylor, se expresa en esos términos:

«Ni los negocios, ni los cálculos de los que tienen intereses particulares en nuestras Antillas deben paralizarse por las noticias que han circulado en los días anteriores sobre proyectos hostiles iraguados en los Estados- Unidos.

Cuba se halla gobernada por un general capaz de hacer frente á circunstancias difíciles. La guarnicion de la isla consta de doce mil hombres de tropas europeas y numerosas milicias del país. Las fuerzas marítimas que allí hay son respetables, y aunque fueran cuatro mil en vez de cuatrocientos los aventureros que intentan turbar la quietud de aquel pacífico suelo, nada podrían adelantar.

No es esta la primera tentativa que se ha proyectado contra nuestras Antillas. En 1823, el suizo Ducodray armó una expedicion en los Estados- Unidos contra Puerto-Rico; Bolívar tuvo igualmente sus proyectos, y en 1827, los mejicanos participaron del mismo deseo. Pero ni las autoridades ni los peninsulares establecidos en aquellos dominios temieron tan descabellados planes.

Si bien es cierto que nuestras posesiones americanas abrigán en su seno elementos de trastorno, también es indudable que sobran los medios de represion. Los

emigrados cubanos y el general patriota que los dirige conocen muy mal su país si confían en el auxilio de las rivalidades del provincialismo, pues la acción del gobierno local puede anticiparse á ellos. Un centenar de cruces y de grados repartidos á tiempo mudan los ánimos en aquellos países, no tan *materializados* como otros. En un caso extremo queda el recurso de adoptar el sistema con que Boyes reconquistó á Venezuela. Cincuenta batallones de á mil hombres cada uno se pueden formar en quince días, sacando los brazos hercúleos que ahora trabajan en las haciendas; y esta fuerza, puesta bajo la dirección de oficiales y sargentos europeos, bastaría por sí sola para destruir en horas todas las expediciones soñadas.

Entre tanto el gobierno de la metrópoli no debe olvidar el arreglo de las cuestiones administrativas de aquellos dominios, cuya necesidad urgente se anunció y explicó en nuestro periódico á mediados del año próximo anterior.

— Al mismo tiempo que por los Estados-Unidos llegaban nuevas tan alarmantes, las últimas correspondencias de la Habana son altamente satisfactorias. Nada tan lejos del ánimo de aquellos pacíficos habitantes como la idea de rebeliones imposibles. He aquí lo que escriben de la Habana á un diario progresista á últimos de julio:

«Nuestra plaza está al presente muy animada: los azúcares tienen mucha demanda, y las ventas se hacen á buen precio: á 11 rs. el quebrado y á 13 el blanco la arroba; se ha vendido últimamente una partida, y el café está cotizado á 5 1/2 y á 6 1/2. Con todo la exportación de nuestros azúcares no será este año tan grande como lo fué el pasado: así lo indican los datos que presentan las aduanas del tercio de este que trascurre; mas el aumento de su precio compensará la disminución del fruto á los dueños de ingenios. En este último trienio la exportación de azúcar blanco solo para Rusia ascendió á 92,930 cajas, y en el mismo del año próximo pasado se exportaron para este punto 93,334, haciendo una diferencia y exceso de 4,083 cajas á favor del pasado de 18. Este estado comparativo lo presento para dar una idea de la importancia de este fruto exportado á aquellos países, y de nuestras relaciones comerciales con ellos, sin embargo de que, aunque sea parcial y circunscrito, puedo asimilarlo con el general, que en mayor escala ofrece el mismo resultado.

En nuestra bahía se hallan en esta fecha veinte y cinco buques á la carga y cargando, cincuenta y tres descargando, veinte y ocho sin destino, ocho en cuarentena y nueve despachados, que componen la suma de ciento veinte y tres.

De tabaco hay bastante penuria por accidentes de las estaciones del tiempo, que á ocasiones inutilizan y hacen perder las semillas, y si germinan estas, dan lugar á que se formen y pululen las plagas que destruyen tan precioso vegetal. Mucho se resienten las clases pobres de esta calamidad, como que en lo general viven de sus rendimientos, ocupándose en su cultivo y elaboración.

El señor Bonelli se halla aquí bien quisto, y parece animado de los mejores deseos en el desempeño de su gobierno. Aun no se ha restablecido enteramente del brazo que se fracturó en su caída, y hoy se encuentra viviendo, aunque temporalmente, en la quinta de los capitanes generales, por la estación calorosa en que estamos, que ahuyenta de la ciudad á infinitas familias, que marchan á los pueblos del campo comarcanos, donde pasan la vida aspirando el aroma de las plantas, que están ahora en su mas vigorosa lozanía y florescencia, tomando los saludables baños cuya variedad y escelencia son notables, y entregadas á una vida regalada y á los placeres del baile, que prefieren á todos los demás, y que gozan con delirio y hasta la saciedad.

Es cosa decir cuanto es el interés y anhelo de nosotros porque se establezca y lleve á cabo el proyecto de una línea de vapores entre esta isla, Puerto-Rico, Canarias y Cadiz, que está en ciernes, y en consulta sus bases y condiciones, elevada por la junta de fomento y el gobierno de aquí al supremo de la nación.»

(Bien público.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

ADUANA DE PALMA.

Mañana 18 del corriente á las cuatro y media de la tarde se procederá en esta aduana nacional á la venta al vareo de los géneros de ilícito comercio procedentes de comisos que á continuación se espresan:

- 57 1/4 varas muselina labrada en 6 pedazos, la vara 3 rs.
 - 36 3/4 varas clarín en 4. 3 idem.
 - 17 varas idem ovelinaria. 2 idem.
 - 21 varas idem batista. 3 idem.
 - 18 1/4 varas idem bordada á mano en 2. 3 idem.
 - 23 varas idem adamascada en 3. 6 idem.
 - 43 1/2 varas indiana. 2 idem.
 - 42 3/4 varas idem en 3. 3 idem.
 - 39 1/4 varas idem. 3 idem 17.
 - 8 varas amburgo en 2. 2 idem.
 - 19 varas desilado en 3. 2 idem.
 - 6 1/2 varas lilen. 3 idem.
 - 4 1/4 varas piqué de algodón. 7 idem.
 - 6 pañuelos de algodón de 3/4 ancho. 2 idem.
- Palma 17 de setiembre de 1849.—José Peñaranda.

SINDICATO DE RIEGOS DE LA BUERTA DE PALMA.

Deseoso este Sindicato de proseguir la interesantísima obra de la nueva acequia de la fuente llamada de la Villa, hasta su conclusion; ha dispuesto que el domingo próximo 23 del actual, se subaste á favor del mas beneficioso postor el abrirse en dicha acequia un trozo de zanja de la estension, anchura y profundidad que se espresa en el plan de condiciones que obra en poder del infrascrito; cuyo remate se verificará en la casa Consistorial del Sindicato sita en la calle de san Miguel manzana 140, número 20. Lo que se hace presente al público para conocimiento de los licitadores. Palma 13 de setiembre de 1849.—P. D. D. S.—Gonfre José Gomila, secretario.

ALCALDIA DE PALMA.

Queda depositado un tenedor de plata con iniciales, la persona que pretenda ser su dueño podrá retirarlo acreditando su propiedad. Palma 13 de setiembre de 1849.—D. O. del S. A.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

PALMA 17 DE SETIEMBRE.

Anunciamos dias atras haberse dispuesto por el Gobierno de S. M. que durante el próximo mes de octubre se pasase una escrupulosa revista de inspeccion á todos los cuerpos é institutos del ejército; y dimos conocimiento de haber sido elegidos para desempeñar esta delicada comision varios generales de reconocida capacidad. Hoy añadiremos que el encargo de pasar dicha revista á las tropas que guardan estas islas ha sido confiado á nuestro benemérito Capitan general el EXMO. SR. D. FERNANDO COTONER, en lo cual nos parece que ha obrado el Gobierno con acierto, pues nadie mejor que el jefe superior militar de la provincia puede conocer los males que acaso se esten experimentando, ni nadie puede en consecuencia aplicarles con mas oportunidad el conveniente remedio.

Hace algunos dias que se encuentra en esta capital el Sr. D. ANSELMO DE LEON BARBADAS, magistrado jubilado de la audiencia de Barcelona, que ha pasado á esta isla con la comision de visitar el instituto de segunda enseñanza de la provincia.

Se halla tambien en esta ciudad el Sr. BAJO DE RICHTHOFEN cónsul general de Prusia en España y Portugal, que vino ayer en el vapor *Marquis* con el objeto de visitar esta isla.

ADVERTENCIA.

Admitidas por la junta directiva de *El Balear* las proposiciones que le ha dirigido don JAIME PUJOL, abogado, para tomar parte en los trabajos de este periódico, debemos anunciar que á la novela que estamos insertando, seguirá la publicacion de otra no menos interesante, que actualmente está saliendo en Paris, cuya traduccion hemos encomendado, entre otros trabajos literarios, al naevo colaborador.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 11 de setiembre.

OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100.

1 600,000 á 28 contado.
400,000 á 28 id.

IDEM DEL 4 POR 100.

Están á 11 3/8 p.

IDEM DEL 5 POR 100.

Están á 11 3/4 p. c. pap.

CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.

Están de 6 7/8 á 7 p. c. din.

VALES NO CONSOLIDADOS.

Están á 5 1/2 p. c.

DEUDA NEGOCIABLE.

Está á 6 p. c. papel.

DEUDA SIN INTERÉS.

Está á 3 15/16 p. c. pap.

LÁMINAS PROVISIONALES.

Están á 3 3/4 p. c. din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.

De 2000 rs. nominales y 1000 desembolso.

Están á 79 p. c. din.

Billetes. Plata á 1/8 daño. Oro 1/4.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000.000 DE REALES.

Con cupon 72 por 100 valor dinero. Sin cupon 69 dinero.

Cobrada la cuarta parte á 60 p.

El 3 por 100 sigue sostenido, y por las publicaciones se ve firme en 28 por 100. En toda la hora ha habido motivos de sostenerse á este cambio, sin embargo de haberse presentado bastante papel á la venta habia tomadores, así ha estado todo el tiempo de Bolsa, quedando dinero y papel á 28 por 100.

El 5 por 100 ha sido pedido, pagándose á 11 5/8 3/4 dinero.

Para la deuda sin interés á 3 7/8.

Las acciones del Banco de San Fernando han sido ofrecidas, no habiendo mas dinero que á 77.

PLAZA DE BARCELONA.

Efectos Públicos.

Titulos al portador del 3 por 100 de 27 5/8 á 27 3/4 por 100 valor sobre el nominal.

Dichos id. del 5. por 100 de 11 3/8 á 11 5/8 por 100 id.

Acciones.

Del Banco de Barcelona. Capital 4000 rs. Desembolso 37 1/2 por 100 de 46 á 46 1/4 por 100 valor sobre el Nl.

Del camino de hierro desde esta á Mataró. Capl. 2 mil rs. Desembolso. Todo de 98 á 98 1/4 por 100 id.

De Navegacion é Industria. Capl. 5.000 rs. Desembolso todo de 90 á 91 por 100 id.

Bolsa de Paris del 8 de setiembre.

3 p. 100 cup. del 22 de Junio de 1849, cont 56 f. 40 c. plazo fin de setiembre 56 f. 40.

5 p. 100 cup. 22 de marzo de 1849, cont. 86 f. 40 plazo fin de setiembre 86 f. 50 con prima de medio por 100, 90 f. 60

Empréstito del 5 por 100 sin operaciones.

Se han descontado 22,300 f. del 5 por 100.

Las rentas se han sostenido con mucha firmeza, las compras al contado han sido numerosísimas, y á plazo eran mucho mas deseadas que estos dias últimos.

Los negocios en el banco eran escasos pero en el ferro-carril eran bien sostenidos.

El 3 por 100 abrió á 55 f. 99 curso alto 56 f. 40 y cerró á 56 f. 40 c.

El 5 por 100 abrió á 88 f. 85, curso bajo 83 f. 70 y cerró á 89 f. 40.

SE MERCACIONES.

Barcelona 14 de setiembre.

Los trigos y harinas han sido hoy objeto de importante transacciones.

Los cueros, en particular los de Buenos-Aires, continúan muy solicitados.

De los muchos azúcares llegados últimamente á este puerto no se han efectuado aun ventas de consideracion. Los compradores esperan baja de precios; los tenedores, empero, confían en que esta no tendrá lugar, por las razones que no continuamos por ser de todos sabidas.

Nada de nuevo en algodones.

Para los precios de todo, tenemos que referirnos á la nota que va á continuacion:

Idem 15.

Table with columns: PRECIOS CORRIENTES, PESOS Y MEDIDAS DE CASTILLA, Precio en rs. vn. y centésimos, P. ó M. Rows include Aceite de Motril, Almendra de Esperanza, Azúcar de la Habana blanco, Habas, Harina de Santander, etc.

Sevilla 7 de setiembre.

Siguen escaseando los trigos fuertes del pais por cuyo motivo son buscados los estremeños.

Los aceites bajan, pero muy poco, sin duda es esto debido á la cesacion de los embarques.

Los demás frutos y efectos, siguen sin variacion.

Los precios corrientes en el mercado son los siguientes:

Trigo mezcilla, fanega de 26 á 36 rs. Id. fuerte, de 37 á 42 id. Cebada, de 21 á 22 id. Maiz de 27 1/2 á 28 id. Aceite de Arrieria, arroba de 39 0/2 á 40 id. Id. almaceado, de 40 id. Aceitones de 34 á 35.

Marsella 7 de setiembre.

Las operaciones comerciales siguen generalmente con mucha calma en nuestro mercado de quince dias acá. En la semana que fenece hoy principalmente, puede decirse que ha habido completa suspension de negocios. Nuestra revista comercial no será por esta razon muy estensa, pues la mayoría de los articulos han quedado en completa inaccion.

Azúcar ordinario.—Ni un solo buque hemos visto entrar en nuestro puerto que trajese de este dulce, y las transacciones de la semana son tan sumamente reducidas que no podemos decir sino que en las pocas y pequeñas que se han efectuado, se ha pagado á 63 fr. los 50 kil. depósito.

Azúcar refinado.—Mucha calma en el mercado por lo que toca á este articulo. Pocas negocios para la exportacion y los precios con poca diferencia quedan nominales. Para el consumo, es escasa la mercancia y los productos del mes actual son vendidos ya.

Aceite de olivo para fabricas.—En vista de las importaciones y de la disminucion de trabajo en las fabricas, este liquido ha experimentado una baja bastante sensible durante la semana que hoy espira. Los de Avalli á bordo se han pagado á plazo á 104 fr. 70. Los de Tunes á 103 fr. 10.

Aceites lampantes.—Nullidad completa de negocios y los cursos quedan nominales, á saber:

Table with columns: Lampantes de Nápoles, España, Tunes, Levante, Córcega and their respective prices.

Jabon.—Abunda poco el disponible, principalmente la bella mercancia tiende á ser mas escasa todavia por la suspension de trabajos en muchas fabricas. Los calores excesivos que experimentamos paralizan en parte los trabajos de la fabricacion.

Vino de Cataluña.—(Pipa catalana) de 63 á 64 tara limpia.

Table with columns: Algodon, Luisiana, Móvila, Georgia, Floridas, Carolina, Virginia and their respective prices.

Todos los precios arriba notados, son los legales de las mercancias que han fijado los corredores de comercio para el consumo la mayoría de ellos, no habiendo en el mercado ni descuentos, ni plazos de costumbre.

Nueva-Orleans 4 de agosto.

Si bien las noticias de Europa y del interior son por continuacion, escesivamente favorables al algodón, los negocios han seguido con mucha lentitud en el mercado, esta semana, en razon á la reduccion de la existencia. Nada hay en venta y los negocios de la semana apenas han alcanzado la cifra de un millar de balas. Sin embargo los cursos se sostienen con firmeza, en razon á la posicion del mercado, y antes bien en visos de nueva alza:

Inferior de 6 1/2 á 7.—Ordinario de 7 1/2 á 8 1/4.—Mediano de 8 1/2 á 9 1/8.—Bueno mediano de 9 1/4 á 9 1/2.—Superior de 9 3/4 á 9 1/2.—Bueno á 10 1/2.

Importaciones de la semana 1,911 balas.

Exportaciones de id. 9,863 id.

Existencia de id. 8,119 id.

Los perjuicios causados por las lluvias caidas últimamente en el campo, son plenamente confirmados por los factores que acaban de recorrer todo el interior.

Del 7 de agosto (por telegramo)—Las noticias de Cambria, que acabamos de recibir, han impelido á una nueva alza los cursos: Cotizamos hoy el algodón estrictamente mediano de 9 1/4 á 9 3/4 y el bueno á 11 c. (Bien Público.)

Precios corrientes en Palma en el dia de antes de ayer de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns: Candeal (xexa), Trigo, Cebada, Habas, Id. del continente, Habichuelas, Garbanzos, Guijas, Arroz, Aceite, Vino comun, Id. id. nuevo, Aguardiente, Vaca, Carnero, Tocino, Leña de olivo, Id. de pino, Carbon, Algarrobas, Almendron, Queso, Lana and their prices.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTO TOMAS DE VILLANUEVA, ARZOBISPO Y CONFESOR.

En la niñez dió Sto. Tomas tales muestras de la caridad y misericordia que habia de tener en su vida, que ya entonces mereció el nombre de padre de pobres. Todo el tiempo que permaneció en la órden de S. Agustin, nunca acabó de ser novicio en el recogimiento, humildad, sugencion y en el ejercicio de todas las virtudes de un perfecto religioso: á las que añadió las de arzobispo cuando por obediencia le fué preciso aceptar el de Valencia. Su casa mas parecia monasterio que palacio, y su caridad con los pobres fué tan grande, que aun no se explica bastante con llamarle limosnero por excelencia, porque ningun padre hace con sus hijos, lo que él hacia con sus pobres, cuidando Dios de multiplicar sus rentas, por un milagro continuo que hizo patente en algunos casos extraordinarios. Su alma desatada de las prisiones del cuerpo, fué á gozar del premio que tenia merecido, el dia 8 de setiembre de 1555.

CULTOS.

Dia 18.

Concluyen las 40 horas en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia dedicadas á la impresion de las llagas de S. Francisco de Asis. Esposicion á las seis de la mañana: á las diez misa cantada con música: al anochechar cantará la música el santo trisagio y seguidamente se hará con procesion la última reserva.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termómetro, Barómetro, Hygrómetro and their respective values for different times of the day.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 5 hs. 52 ms.

Pónese á las 6 » 8 »

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 54 ms. 38 s.

EFEMÉRIDES.

1665.—Muere en Madrid Felipe IV de España y le sucede en la corona su hijo Carlos II.

1688.—Nace en Turin la infanta Maria Luisa, que llegó á ser esposa de Felipe V de España.

ANUNCIOS.

LA ESPAÑA

DESDE LA REVOLUCION DE FEBRERO.

2ª parte.

Un cuaderno en 4.º de 24 páginas,

2 reales vellon.

Si recomendable fué esta obra en su primera parte, mas lo es en la segunda que se ofrece hoy al público, debida á la pluma de Mr. Gustave d'Alaux.

Véndese en la imprenta Balear y en la librería de Rullan hermanos.

D. Gabriel José Aguiló como

administrador del hospital de niños huérfanos: D. Joaquín Bibiloni, doña Juana Ana Moragues, D. Eugenio Maschro, D. Antonio Moragues Villalonga y D. Vicente Gonzalez, ó bien sus herederos, se servirán avisarse con D. Mateo Colom, para comunicarles un asunto que les interesa.

Se alquilan unos entresuelos

en la calle dels Verins, casa núm. 46, de la parroquia de san Nicolas, que además de cocina, despensa etc tienen tres cuartos independientes. En la misma casa hay un almacén para alquilar. Darán razon en la casa del lado que tiene el número 45.

Predio en venta.—Lo está el denominado Son Janer situado en las inmediaciones de Campanet, sobre el cual no pesa censo alguno. En esta imprenta darán razon de la persona autorizada para llevar á efecto el traspaso.



Vapor-correo EL MALLORQUIN,

su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá para Barcelona el miércoles 19 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. José Estade y Omar, calle de Sto. Domingo, núm. 1.º, cuarto entresuelo.

CORREOS.—Saldrán:

El de Mahon... Dia 18 á las doce del dia.

El de Iviza... Dia 18 á las cinco de la tarde.

El de Barcelona. Dia 19 á la una de la tarde.

IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.